

SIGUE LA ZARABANDA

Derechos fundamentales y actuaciones legales

Nos ha venido un reproche de «El Liberal» nuestra actitud con relación al Gobierno del señor Primo de Rivera, debido a que entiende el colega que cuando los derechos fundamentales peligran solo existe una posición, para aquellos que sienten las ideas democráticas: la de franco rebeldía.

Los derechos fundamentales, a que alude «El Liberal», estaban fracasados en el anterior régimen, pero fracasados totalmente. Las ideas liberales y democráticas bien iban al desierto con Moret, bien al penal de Cartagena, bien se tenían en sangre en plena Puerta del Sol; las ideas liberales y democráticas en esta provincia, estaban por completo encadenadas el carro triunfal de un caciquismo, que daba actas de coqueales al que iba, sometido, con su escudilla a la puerta de los oligarcas triunfantes; las ideas liberales y democráticas, si pudieron avanzar algo en Murcia, se debió a costa de muchas sacrificios y en contra de una organización servil y dispuesta a todo, que empezaba en el elector, que votaba en falso, y terminaba en el diputado, siempre dispuesto a colgarse la casaca ministerial.

Tan arraigado estaba el caciquismo ciervista en Murcia, bien lo sabe «El Liberal», que era labor de Hércules hacer que perdiera un palmo de terreno. Solo una revolución, un cambio brusco de régimen, fuese blanco o fuese rojo, era preciso para dar en tierra con el anillo de los intereses creados al calor de aquel caciquismo.

Y para ese cambio, nosotros fuimos materia dispuesta precisamente para salvar esos derechos fundamentales, teniendo en cuenta que el régimen de dictadura militar o civil tendría un plazo fatal, al cabo del cual la Nación con su soberanía indiscutible se manifestaría en las Cortes con su extensa gama de ideologías.

Si el señor Primo de Rivera hubiese hecho su política apoyándose en los elementos ciervistas, respetando sus organizaciones, frente a él hubiéramos colocado nuestra trinchera. Pero no fué así; le aplaudimos entonces, y «El Liberal» con nosotros, cuando le vimos atacar de firme al ciervismo murciano.

[Los derechos fundamentales] Por defenderlos lo expusimos todo. Quizá si no hubiésemos venido a entrar en componendas no hubiéramos sufrido la insaciable persecución ciervista. Por eso, ante el enemigo común, los católicos, que el ciervismo tenía bajo el pie, los agrarios, coaccionados e imposibilitados para obrar por el régimen de mayorías, y los liberales, acunando con grandes penalidades, se unieron para acabar con tal estado de cosas.

Claro está que el gran ideal hubiese sido, haberse dejado

arrollar abrazados a las teorías liberales, ¿pero cuánta risa tendrían los ciervistas de haber sucedido tal desastre?

En el terreno de la práctica de la vida, lo primero es acabar con el ciervismo, impedir que retorne. Después ya veremos como se restituyen los derechos fundamentales, por los que todos suspiramos.

De esta manera enfocamos el asunto. ¿Se va enterando «El Liberal?».

Por fin hemos conseguido una definición de «El Tiempo», pero una definición insustancial, insípida. A nosotros no nos ha convencido. Dice que se haya en el ostracismo pero no puntualiza si lo está de por grado o de por fuerza. Y ésa es la incógnita del problema.

Afirma que para todo cuanto se refiera al interés público es ministerial; para lo privado, particular o político, al margen de toda actuación. Ateme usted esas moscas por el rabo. Nosotros pensamos igual que «El Tiempo», pero como concepiamos que el interés público es ir contra el ciervismo, somos del Gobierno. Ya vé «El Tiempo» que eso del interés público es muy elástico.

En otros párrafos del artículo a que nos venimos refiriendo, hay un cebo en el que nosotros queremos morder, por que conocemos la intención del colega ciervista y su forma de pelear con sagacidades e insidias, que rechazamos estas últimas con toda energía. Y conste que en nosotros, no nos va aquello de que el «que se pica a los comies»; tomamos toda esta cla-

se de precauciones para quitar argumentos a una réplica.

Nosotros y el ciervismo somos dos seres antagónicos completamente, y que tienden a anularse. Ejemplo de antagonismo: «los que viven al margen de la ley y la guardia civil». Si «El Tiempo» hubiera tenido valor, hubiese terminado el parrofito añadiendo: respectivamente. Pero como el colega ciervista es ducho en manejar el doble sentido, en aquello de «que se lea entre líneas», lanza la especie, y si le apremian se contentará con decir: Si yo no me meo o en ná

[Al margen de la Ley] No está mal. Al margen de la Ley está, aquel partido político que falseando la voluntad de los electores llevó a los Concejos y a las Cortes a titulados representantes del pueblo. Al margen de la Ley están, los funcionarios, peones de la política, que fueron separados de sus cargos por cohecho o malversación. Al margen de la Ley, se hallan, los caciques pueblerinos que dieron con sus huesos en cárceles y cuarteles. Al margen de la Ley se encuentran los que amañaron los censos, los que valiéndose de sus cargos berraron o aumentaron las cifras de un acta, para invalidarla en beneficio de la política que representaban. Al margen de la Ley están, los que consintieron apuñales desafueros, y aceptaban actas en que cada voto era una suplantación y cada escrutinio una vergüenza. Están al margen de la Ley, de la Ley escrita y de la Ley Moral, los que abandonaron a su propia suerte a aquellos que se delinquieron en el orden político no fué en beneficio propio, si no en el de los que ahora, con desfachatez inaudita, «se lavan las manos» como Platos.

¿Se entera «El Tiempo» de quienes están al margen de la Ley? Esa yerba no se cría en estos campos.

Diario de Lorca

SOBRE TABERNAS

En nuestro último editorial, hablábamos algo, para ver la forma, si era factible, de armonizar los intereses, algo perjudicados por el momento, de la industria de taberneros.

Mejor informados hoy, tenemos que variar en lo relativo a las personas que tienen que dar solución a este asunto.

La cuestión que se discute, es mas bien de forma que de fondo; siendo alcalde de Lorca don José Pallarés Arcas, se reunieron los taberneros del casco de la población, y por esta autoridad se tomaron entre otros acuerdos, el de apertura y cierre de establecimientos de venta al detail de vinos y aguardientes; la hora fué la de las ocho y ocho; y siguiendo tal acuerdo, las autoridades tienen que respetarlo y hacerlo cumplir, aunque con ello se perjudique los intereses creados al amparo de esta industria.

Si en el ánimo de todos impera el deseo de que los taberneros puedan defenderse, hay un medio legal para dar solución y forma; a esto que pudiéramos llamar conflicto económico de la industria,

En la presente estación, la hora solar de las ocho, es precisamente la en que las tabernas comienzan a ejercer la venta del coque; y si en ella es, por imperativo de un acuerdo, que la en que vienen obligados a cerrar sus establecimientos estos industriales modestísimos, vendremos a derivar este caso, a un solo punto; al de la ruina, y al cierre definitivo de muchos puestos de vinos, único sostén de más de un centenar de honrados padres de familia.

Corresponde a nuestra primera autoridad local dar solución armónica a este problema.

La Alcaldía puede acordar con la Junta de Reformas Sociales o por sí sola, pues dentro de sus facultades está el concederle, la variación de apertura y cierre de tabernas, teniendo en cuenta para ello, que el tiempo en que éstas han de permanecer cerradas es doce horas consecutivas, menos los sábados, que el cierre podrá hacerse media hora más tarde, teniendo en cambio los domingos cerrados, éstos, todo el día.

Las horas que pueden adoptarse, según me exponen mu-

Estación Superior de Sericultura de Murcia

AVISO A LOS SIMENTISTAS ESPAÑOLES

Para dar cumplimiento a lo que dispone el Real Decreto Ley de 11 de Octubre de 1926, referente a los premios que hay que conceder por onza de simiente producida en España con capullo español, se avisa a los simentistas que a partir del primero de Septiembre y hasta el 5 del mismo, desde las nueve a la una de la mañana queda abierta la oficina de intervención en los ahogaderos de este Centro situados en la Ronda de Garay, en donde una vez inspeccionada se precintará con los precintos oficiales.

Murcia 28 de Agosto de 1927.—El Ingeniero Director accidental, Miguel Fernández Pintado.

chos industriales que me han visitado con tal fin, son para el verano, las diez; y para invierno, las nueve, con lo que se daría solución definitiva a este problema, que según la trascendencia que se le ha dado, parece que se trata de la cuadratura del círculo.

Nosotros, siempre imparciales, nos concretamos a dar una norma de solución que tienda a beneficiar los intereses del pobre.

LICENCIADO BLAS-KITO

Sección de noticias

ALTURA DEL EMBALSE

Hoy, a las siete de la mañana, la altura que tenía el pantano en su embalse es de 32,56 metros.

Con motivo del comentario que hacíamos ayer sobre el descenso del embalse y fecha que duraría la reparación del motor que dá fluido al servicio de alumbrado público, nos han visitado personas técnicas de la Sociedad Electra y nos manifiestan; que podemos hacer público y asegurar, que la reparación y limpieza que se está haciendo en el motor, estará terminada para antes del día ocho del próximo mes de Septiembre, con lo que queda desvanecida totalmente la sospecha de que pueda quedar interrumpido el servicio público de alumbrado eléctrico.

VALORES DE LAS AGUAS DE ALPORCHÓN

Dueños particulares. 885 75
Sindicato de Riegos. 497 50
Sociedad del Pantano 1239 00

Total pesetas. 2622 25

ENFERMOS

Sigue gravemente enfermo después de operado nuestro querido amigo el oficial del Sindicato de Riegos don José Rael Gómez.

Quiera Dios mejorarlo.

—Se encuentra en cama la señora doña Rosa Vilches, esposa de don José Mouliá Parra.

Le deseamos un rápido y total restablecimiento.

VIAJERO

Con motivo de la gravedad de su hermanito hemos saludado en esta al oficial de teléfonos don Jesús Rael Gómez.

Sea bien venido.

DEPORTIVAS

Los jugadores del Lorca

ASOCIACION DE REDACTORES

Juegos Florales

Ayer tarde comenzó sus trabajos el Jurado que ha de fallar el premio con la F. O. Natural, de los Juegos Florales que, ha organizado la referida Asociación, y que tendrá lugar el día 12 de Septiembre próximo.

Dado el gran número de composiciones que se han presentado, la labor del Jurado es altamente trabajosa, toda vez que de el ánimo de los jueces está en llevar adelante esa ardua faena con todo género de escrupulosidad y equidad.

En el domicilio de la Asociación referida se están recibiendo los premios en metálicos, que han sido donados por distinguidas personalidades y distinguidos Centros y autoridades de esta población.

F. C. que han firmado sus fichas para el futuro campeonato son, como defensas, Anónimo Carrasco Zafra (Tono), Alfonso González (palmo), José Barón, Pedro Montes, José Buitrago. Porteros: Agustín Porlán y Regino Aragón. Medios: Juan Miras, Jerónimo Casaldauero, Miguel Abellán, Juan Salas, Pablo Palomera (Pable), Ricardo Carrillo (sesor), Francisco Hernández (Fatos) y Daniel Salos. Delanteros: Francisco López, José Carrasco, José García (Mulo), Ángel Iglesias (Lorca), Antonio Rodríguez (Charra), Sebastián Revete (Tano) José Cremades, Francisco Millán y José López (La santa).

DE FUTBOL

Ayer en nuestro campo se verificó el anunciado encuentro entre el R. C. Deportivo Español de Murcia y el Lorca F. C.

Venció el Lorca F. C. por seis tantos a uno.

Solamente diremos que del equipo anunciado no vino el personal que se dijo y anunció, sino fortísimos elementos de otros equipos y con todo ello fueron derrotados.

POR MALOS TRATOS

Francisco García Belmonte ha denunciado en la Comisión a Antonio Valera Laríos, por malos tratos de palabra y obra.

CORRESPONSAL

30-8-927.

Festejos Atléticos en la feria próxima

La Federación Murciana de Atletismo, encargada por la Junta de festejos del próximo Septiembre de la organización, se reunió días pasados a fin de ultimar detalles referentes a las pruebas atléticas que se han de verificar en el parque de Ruiz Hidalgo.

El día tres, como ya se anunció, celebrarán las pruebas de velocidad pura o sea los cien metros lisos; velocidad, doscientos metros; la de ciento diez metros con vallas, y la de relevos, que tal vez se verifique subiendo los corredores por el Paseo de Garay.

El día cuatro se verificará la vuelta ciclista a Murcia, con un recorrido en total de cincuenta y un kilómetros. En tanto que los ciclistas

DOS ENCUESTAS

América hispanoparlante

La contestación que los jóvenes escritores del quincenario argentino «Martín Fierro» han dado a «La Gaceta Literaria» ante la insinuación de ésta de que el encauzamiento atencional de los americanos de habla española se dirige a Madrid, «meridiano intelectual de Hispanoamérica» con preferencia a cualquier otro foco atractivo—París, Roma—, entraña una actitud bien inurbana y absolutamente acéfala. «El Sol» del jueves último nos da cuenta de esa contestación en un artículo de intencionado título—Discordias familiares— el meridiano de «Martín Fierro»—.

Los debatientes del quincenario argentino—Arti, Borges, Girondo, Olivari Rojas (Pablo), etc., nos desprecian, dicen que Madrid no les entiende, que no tienen interés por Madrid ni por España, donde no hay ascensores, ca efacción, «ni tangos porteños»; que hablan español por casualidad, pero que se están fabricando un idioma argentino que tendremos que traducir dentro de poco si queremos gozar de su «lirico influjo»; además nos llaman saqueadores, destructores y otras lindezas del buen gusto de la nuestra.

«La Gaceta Literaria» va a contestar a su vez con otra encuesta; no sabemos cual será el resultado del escrutinio, pero es indudable que se apreciará un coeficiente de superior intelectualidad, de más estéticas expresiones y de más fina ironía y educación.

Por esto, sobre todo, por educación ejemplar, está bien que «La Gaceta» haya recogido la discordial respuesta de «Martín Fierro»; no porque éste sea, ni mucho menos, el vocero de los jóvenes intelectuales argentinos, que bien les excluyen sus mismas opiniones de todo intelectual estadio.

Lanzaremos, no obstante, por nuestra cuenta y con dilatados deseos de que llegue a los jóvenes «martinferristas», nuestro ex a m s perante dardo: «¡Siempre seréis hispanoparlantes!»

En el mismo citado número de «El Sol» publicase un folletón de Alberto Ghiraldo, donde, con referencia a otra encuesta iniciada por el gran periódico argentino «Crítica» sobre el idioma propio, se recogen algunas opiniones tan valiosas como pueden serlo las del novelista y autor dramático Roberto I. Pay-

realizan esta prueba, se verificará una carrera de resistencia, tal vez la de cinco mil metros. Para estas pruebas tienen ofrecidos premios además de la Comisión de Festejos, diversas personalidades. Para la carrera ciclista se han establecido ya los siguientes: 150 pesetas y una copa para el primer clasificado; 75 pesetas y una medalla para el segundo y 25 pesetas y una medalla para el tercero. Además se otorgarán otros pre-

ros; de Ricardo Rojas, de historiadores de la literatura argentina; de Enrique Larreta, el admirable autor de «La gloria de don Ramiro» y de otras firmas de calidades parejas.

La opinión de estos señores viene a dar, por una feliz coincidencia, un palmetazo a los traviesos jóvenes de «Martín Fierro» en el mismo periódico que dá cuenta de su descomedimiento críterial. Es digna de celebración la circunstancia.

Resultado de la encuesta de «Crítica», por lo que llevamos visto, que los más estimados valores intelectuales de la Argentina estiman como insustituible idioma el castellano. Roberto I. Payró propugna como aspiración la de perfeccionar el lenguaje que España les dió hecho, y «por elegancia artística, por estética, al incorporar una palabra, un giro, intentar darle el espíritu de la lengua». Diremos, de pasada, que nuestra Academia muestra ya su amor a lo que de allí llega, recogiendo para su Diccionario locuciones y aun frases de nacimiento argentino.

Ricardo Rojas, el excelente filólogo, después de afirmar que «conservar el castellano es, para los argentinos asunto de la mayor importancia política y de la mayor ventaja comercial», acaba su opinión diciendo que «el ideal de la civilización humana, en cuanto al idioma, no fué nunca la torre de Babel, sino la familia homogénea en la plática del hogar. A Larreta le parece que han pasado los tiempos de la formación de idiomas nuevos, y Enrique García Velloso no cree que el idioma de los argentinos sea, en el futuro, otro idioma que el castellano, enriquecido, aumentado, con todo lo que la vida de relación exija en un país como el nuestro». Arturo Cancea, Manuel Gálvez, Víctor Mercante nombres de máxima autoridad en las letras argentinas, no se expresan distintamente.

Véase cómo «Crítica» ha venido, quizá impensadamente, a dar a «Martín Fierro» una contestación terminante viendo con simpatía en Madrid el «meridiano intelectual de Hispanoamérica»; y véase también de qué modo ha encontrado «La Gaceta Literaria» en la encuesta de «Crítica» unos firmes y serios alegatos frente a la irritabilidad de los jóvenes «martinferristas».

JOSE CÁNOVAS Y ALBARRACIN

mios que han sido prometi-

dos. Próximamente se reunirá de nuevo la F. M. de A., de cuya reunión daremos cuenta oportunamente, ya que en ella quedará definitivamente acordado todo lo referente a estos festejos.

Noticiero local

Ha regresado de Los Alcázaros, de su viaje de veraneo la señora doña Carmen Pagán Eggea, acompañada de su bella hija la señorita Julia Martínez Pagán.

Sean bien venidas.

